
110學年度第1學期輔仁大學 

「校園自我傷害防護作業會議」會議紀綠 

 
時  間：111年1月13日(星期四) 14:40 

地  點：野聲樓三樓第一會議室  

主  席：聶使命副校長達安(代)                         紀錄:何冠瑩、蘇詠園 

與會人員：江校長漢聲校長(假)、聶使命副校長達安、袁學術副校長正泰(假)、張行政副校長

懿云(假)、謝國際與資源發展副校長邦昌、王教務長英洲(彭至輝代)、陳學務長若

琳、陳總務長慧玲(假)、唐國際長維敏、宗輔中心主任林之鼎(古佳欣代)、全人教

育課程中心主任黃孟蘭(假)、文學院陳方中院長(袁小涓代)、藝術學院馮冠超院長

(假)、傳播學院洪雅慧院長(假)、教育學院曾慶裕院長(李正吉代)、醫學院葉炳強

院長(林瑜雯代)、理工學院王元凱院長(假)、外語學院劉紀雯院長(李玉鋆代)、民

生學院鄧之卿院長(徐美婷代)、織品學院何兆華院長(吳伯玲代)、法律學院郭土木

院長(張明偉代)、社會科學院彭正浩院長、管理學院李建裕院長(范宏書代)、進修

部林麗娟主任、人事室林彥廷主任(假)、公共事務室鄭靜宜主任(假)、服務學習中

心卓妙如主任、學生輔導中心葉在庭主任、軍訓室林自強主任、資訊中心范姜永益

中心主任(顧宏達代)、學務處生活輔導組葉士豪組長、衛生保健組徐育愷組長、宿

舍服務中心吳春光主任(鄭佩玉代)、主任導師李青松、學生會龔子華會長 

(應到35名，實到25名) 

列席人員：學輔中心何冠瑩、利得誠 

會前祈禱：宗輔中心古佳欣修女帶禱告 

 

壹、 主席致詞 

聶達安使命副校長： 

大家午安，謝謝大家參與這個會議，我們的確需要這樣的時間檢討在校內，不能否

認有很多同學面臨著壓力，有時候他們自己不太知道知道怎麼面對自己的狀況，有時候

知道自己累，但不是那麼能掌握自己的狀況。所以校內對弱勢的照顧是非常重要的使

命，知道學校很多第一線的老師當導師現在很辛苦，學生不管學業、經濟、心理壓力，

很多壓力會丟給導師，學輔中心有很多辛苦的案子也需要面對，這段時間案子有增加，

需要更多資源和更多的關懷，是目前面臨的狀況，再次謝謝大家出席今天的會議，也歡

迎提出問題。 

 

貳、 學輔中心諮商輔導統計資料報告 

報告人：學輔中心葉在庭主任。報告內容見會議資料。 



 

參、 學輔中心高風險學生輔導工作報告 
 

報告人:學輔中心利得誠心理師。報告內容見會議資料。 

一、 聶達安使命副校長： 

剛剛這裡只有110第1學期的也就是這個時候的，但想稍微看一下過去的資料，看一下

趨勢，可能會牽涉到策略調整和資源規劃，但看到數字就可以感受到學輔中心的壓

力。 

二、 利得誠心理師： 

確實在個管列入處遇中還沒有一個數字，但可以看到兩年內轉銜工作，各學院的趨勢

很明顯，文學院和進修部明顯偏高，藝術學院變化比較大，一下是0、一下5位，每個

學院狀況不同。但整體來說都有增多的現象。另外，高關懷學生的部分，若當年有任

何重大事件時高關懷數量會突然增加，如社會大型變動，如太陽花學運、SARS等，但

高關懷生每一年都小幅節節攀升，社會事件會躍生。 

 

肆、 增進專業人員自傷防治工作知能報告 
 

報告人:學輔中心何冠瑩心理師。報告內容見會議資料 

一、 謝邦昌副校長： 

我們之前有在跟輔醫合作遠距醫療，而遠距醫療比較困難的就是有醫療行為。而過程中

衛生局會看是否符合法規，但用諮詢諮商的名稱可能比較容易，未來是不是可以發展遠

距諮商。例如，我們可以跟 TEAMS建構一個像這樣子的，這樣醫生可以不必舟車勞頓，

假如可以的話可以請微軟來做這方面的事。目前，在醫院內已經開始有遠距，在疫情嚴

峻時病人不進診間，在下面電腦在遠距看診，透過微軟合作，假設個人有隱私這些，剛

提到健保卡等動作都錄音錄影就沒問題，如果能建立這樣的系統也是不錯，考量也許請

輔醫或再找一些醫生合作。但這部份是不能開藥的，因開藥也有送藥的問題，但諮詢可

以，甚至類似張老師那樣子，他有任何緊急的事情可以類似119打電話、ILNE這種進

去，那我們可以24小時都能協助他。 

二、 葉在庭主任： 

可以作遠距諮商，但需要向衛生局申請。目前全臺灣在新北市衛生局是最嚴格的，他要

求錄音錄影，隨時要調錄影帶來看，所以還在考量是否適合申請。 

三、 聶達安使命副校長： 

謝謝副校長特別提醒，其實我們這裡遇到的精神科醫師，不是為了治療而是提供輔

導、諮詢的部分，在學輔中心不能開藥執業。我們可以將現在的科技運用一下，但也

需要思考相關的法規，可以擴大讓更多人參與。剛剛提到精神科醫師的部分，可以建



立一個 LINE群組，交流意見。 

四、 陳若琳學務長： 

針對剛剛的談的醫生支援，這次全校導師會議會提早，2月份李主任有籌畫進行，劉醫

師跟新光的醫師，請他們和導師進行說明，未來也能在同學有需要時轉介，運用這樣

的資源。希望能給同學，尤其在疫情當中，也能提供給他們遠距的可行服務。 

 

伍、 自傷防護工作作業報告 
 

報告人：學輔中心何冠瑩心理師、生輔組葉士豪組長。會議資料為密件。 

一、 學輔中心葉在庭主任：  

教育部的促進計畫中有一項是心理教育課程，目前都未能申請到滿額。各學院若有需

要心理相關的課程，教育部有給鐘點費可以在18週課堂中安排2週邀請心理師到課堂中

宣導。今年我們是跟通識教育中心合作申請。若是由我們中心辦活動招募學生來的其

實有限，用課程的推廣，效果會較佳，若課程老師能在課程裡面直接第一線和同學傳

達，同學會很廣泛的知道有心理方面的相關資源。未來111022年度，再請各位學院院

長多多宣導申請。 

二、 聶達安使命副校長： 

關鍵是現在用什麼管道將訊息傳給老師，現在很多老師和他們規劃18週的課程，沒想

到有小部分可以和學輔中心合作，我沒有想到可以用什麼方式把訊息傳到校園裡面，

會後再思考方法。如果老師知道，就更容易找到一些老師願意合作，資訊傳達需要克

服。 

三、 進修部林麗娟主任： 

個案討論，內容略。 

四、 聶達安使命副校長:  

個案討論，內容略。 

 

陸、 臨時動議 

無 
 

聶達安使命副校長:  

謝謝大家，每次進辦公室看到一些一定要通報的數量，真的很嚇人，我蓋章就結束任務了，

但我知道陪伴他們需要很多時間，這是我們對學生在校園中關懷的表現，學生在學校很多狀

況我們無法感受到，至少我們自己可以肯定，我們有這樣的愛心繼續去關心他們，這愛心也

包含倫理輔導，背後也有很多辛苦的老師們在幫同學，謝謝支持學校的輔導工作，過年前讓

大家來聊聊，祝福大家有美好的新年，好好休息好好慶祝。 

 



會後祈禱：宗輔中心古佳欣修女帶禱告 

 

 

散會 15:50分 

 

 

 

 

 


